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La UAEM en la prensa: 
 
Policías se deben a los ciudadanos y no a los que gobiernan: Alejandro Vera 
“El reto al que nos enfrentamos la sociedad, los partidos políticos y los gobernantes es el de generar un 
paradigma de seguridad más democrático, que ponga en el centro a la gente y sus necesidades”, dijo 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), al inaugurar el 
Foro Ciudadano contra la Inseguridad, realizado en el auditorio Emiliano Zapata. “Si uno hace el ejercicio 
sencillo de preguntarle a un policía para quién trabaja, la respuesta casi en automático es que para el 
Gobernador o el presidente municipal, lo cual ilustra que el paradigma dominante es autoritario, donde lo que 
se busca es tener el control de las armas y por ello el control político, pero no el control de la seguridad”, 
expresó Alejandro Vera y agregó que para la UAEM no es ajeno al tema de seguridad, pues desde hace 
varios años ha dedicado trabajos de investigación, discusión y debate, como el Atlas de la Seguridad y la 
Violencia en Morelos en su segunda edición. Vera Jiménez participó como expositor en dicho foro, en el que 
destacó la importancia de contar con espacios amplios y plurales para la discusión de estos temas, “hoy 
nuestras policías en México no entienden que se deben a los ciudadanos y no a los que gobiernan. El tema 
del Mando Único evidencia la incapacidad que estamos teniendo como sociedad y como país de construir 
consensos y en vez de esto, capitalizan los intereses políticos y se benefician de la inseguridad”. Organizado 
por el Partido Acción Nacional, este foro tuvo como expositores a su presidente en Morelos, Juan Carlos 
Martínez Terrazas, y al presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, el senador Roberto Gil 
Zuarth, quien presentó la propuesta del Mando Policial Mixto, la cual contempla la redefinición clara de las 
responsabilidades que corresponden a cada orden de gobierno, así como policías municipales capacitados, 
con labores de proximidad social y prevención del delito, así como dignificar la función policial mediante la 
aplicación de incentivos para mantener la integridad y honestidad de la policía. Por su parte, Juan Carlos 
Martínez Terrazas, agradeció a la UAEM abrir sus puertas para este foro, además de hacer un llamado al 
diálogo social para analizar las estrategias de seguridad en el que participen autoridades y ciudadanos. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/policias-se-deben-a-los-ciudadanos-y-no-a-los-que-gobiernan-
alejandro-vera 
 
“La policía se debe a la sociedad no al gobierno” 
El reto al que nos enfrentamos la sociedad, los partidos políticos y los gobernantes es el de generar un 
paradigma de seguridad más democrático, que ponga en el centro a la gente y sus necesidades”, dijo 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), al inaugurar el 
Foro Ciudadano contra la Inseguridad, realizado este día en el auditorio Emiliano Zapata. “Si uno hace el 
ejercicio sencillo de preguntarle a un policía para quién trabaja, la respuesta casi en automático es que para el 
gobernador o el presidente municipal, lo cual ilustra que el paradigma dominante es autoritario, donde lo que 
se busca es tener el control de las armas y por ello el control político, pero no el control de la seguridad”, 
expresó Alejandro Vera y agregó que para la UAEM no es ajeno al tema de seguridad pues desde hace varios 
años ha dedicado trabajos de investigación, discusión y debate, como el Atlas de la Seguridad y la Violencia 
en Morelos en su segunda edición. Vera Jiménez participó como expositor en dicho foro, en el que destacó la 
importancia de contar con espacios amplios y plurales para la discusión de estos temas, “hoy nuestras 
policías en México no entienden que se deben a los ciudadanos y no a los que gobiernan. El tema del Mando 
Único evidencia la incapacidad que estamos teniendo como sociedad y como país de construir consensos y 
en vez de esto, capitalizan los intereses políticos y se benefician de la inseguridad”. Organizado por el Partido 
Acción Nacional, este foro tuvo como expositores a su presidente en Morelos, Juan Carlos Martínez Terrazas, 
y al presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, el senador Roberto Gil Zuarth, quien 
presentó la propuesta del Mando Policial Mixto, la cual contempla la redefinición clara de las 
responsabilidades que corresponden a cada orden de gobierno, así como policías municipales capacitados, 
con labores de proximidad social y prevención del delito, así como dignificar la función policial mediante la 
aplicación de incentivos para mantener la integridad y honestidad de la policía. Por su parte, Juan Carlos 
Martínez Terrazas, agradeció a la UAEM abrir sus puertas para este foro, además de hacer un llamado al 
diálogo social para analizar las estrategias de seguridad en el que participen autoridades y ciudadanos. 
La Jornada Morelos, (De la Redacción), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/la-policia-se-debe-la-sociedad-no-al-gobierno. 
 
Sociedad importa poco a los policías 
El gobierno busca y pretende tener el control de las armas y el político, pero no el de la seguridad, expresó el 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, quien precisó que 
si se les pregunta a los elementos de la policía para quién trabajan la respuesta es automática y afirman que 
para el gobernador o el presidente municipal, lo que ilustra el paradigma dominante y autoritario. Al respecto, 
puntualizó que la máxima casa de estudios no es ajeno al tema de la seguridad debido a que durante los 
últimos años se han estado realizando diversos trabajos de investigación, discusión y debate, como el Atlas 
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de la Seguridad y la Violencia en Morelos en su primera y segunda edición. Tras inaugurar el foro que 
organizó el PAN y en el que participaron el presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, el 
senador Roberto Gil Zuarth, así como el dirigente de Acción Nacional en Morelos, Juan Carlos Martínez 
Terrazas, donde hicieron la propuesta del Mando Policial Mixto, el rector de la UAEM precisó que “el reto al 
que nos enfrentamos la sociedad, los partidos políticos y los gobernantes es el de generar un paradigma de 
seguridad más democrático, que ponga en el centro a la gente y sus necesidades". Asimismo, destacó que 
hoy en día las policías en México no entienden que se deben a los ciudadanos y no a quienes gobiernan, por 
lo que resaltó que el tema del Mando Único evidencia la incapacidad que se está teniendo como sociedad y 
como país de construir consensos y en vez de esto, capitalizan los intereses políticos y se benefician de la 
inseguridad. El rector de la UAEM se pronunció por contar con espacios amplios y plurales para la discusión 
de estos temas, que son necesarios por la grave situación de inseguridad en la que se encuentra no sólo el 
estado, sino el país en general. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=77638. 
 
Propone PAN modelo de policía mixto: Gil Zuarth 
Al pronunciarse por un modelo de policía mixto, como garantía para mejorar las condiciones de seguridad en 
el país, el presidente de la mesa directiva de la Cámara Alta, Roberto Gil Zuarth; advirtió que su partido, el 
Acción Nacional (PAN), no avalará un modelo de Mando Único en el país. De visita en Cuernavaca a donde 
acudió a presentar la propuesta del blanquiazul en materia de seguridad ante estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Morelos (UAEM), Gil Zuarth, dijo que el PRI no cuenta -por si solo- con los votos necesarios en 
el Senado para imponer su propuesta policiaca. Acompañado por el dirigente estatal del PAN, Juan Carlos 
Terrazas y el coordinador parlamentario del blanquiazul en el Congreso local, Roberto Gil  evaluó que pese a 
lo que difunde el gobierno de Morelos, el esquema de Policía Única que impulsan el PRI y el gobierno de la 
República, no es el mismo que pregona el gobernador, Graco Ramírez. Consideró que ello ha  propiciado una 
confusión en la naturaleza de las propuestas, incluso, su legitimidad. Refirió que el presidente Enrique Peña 
Nieto y su partido no podrán lograr la aprobación de su propuesta de Policía Única en México, sin negociar 
con el PAN incluso con el PRD, de tal manera que deberá contar con el apoyo del albiazul y del sol Azteca 
que “impulsan una propuesta similar a la de nosotros”. Según el senador, la propuesta del PAN, no pretende 
desaparecer a las policías municipales ni crear 32 mandos Policiacos estatales, sino delimitar el ámbito de 
competencias de cada una, incluyendo las de la policía federal, para que cada una haga su trabajo en el 
combate criminal. 
La Jornada Morelos, (Dulce Maya), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/propone-pan-modelo-de-policia-mixto-gil-zuarth. 
 
Reconoce Gil Zuarth que el MU no es la panacea 
El presidente del Senado de la República, Roberto Gil Zuarth, presentó ayer el nuevo Modelo Nacional Policial 
Mixto en contraparte al proyecto de Mando Único Policial, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), del que, dijo, se ha comprobado que por sí mismo no funciona, debido a que se debe tener una 
respuesta institucional estable desde el marco de la ley y no a base de "experimentaciones, caprichos o 
decisiones unilaterales". En este foro ciudadano, al que acudió el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, 
el senador expuso que México requiere empezar a discutir las estrategias de construcción institucional en 
materia de seguridad pública y buscar soluciones para Morelos y todo el país. Acompañado por toda la cúpula 
panista en el estado, el senador explicó que el PAN está impulsando un Modelo Policial Mixto, que implique 
una "cirugía" mayor al Sistema Nacional de Seguridad Pública. Reconoció que el problema de inseguridad 
que se vive en el país es mucho más grave que simplemente un problema de coordinación entre 
corporaciones policiacas, ya que el problema se encuentra en la debilidad de las instituciones para poder 
garantizar la aplicación de la ley y darle tranquilidad a los mexicanos. "El diagnóstico es que nuestras policías 
son pocas, malas, corruptas y débiles, y por ello es que un nuevo modelo de coordinación podrá resolver en 
gran medida la capacidad o eficacia del estado para desplegarse en un territorio, aunque la solución de fondo 
es la de fortalecer las instituciones que tienen a su cargo la seguridad pública y procuración de justicia". Dijo 
que el modelo de Mando Único Policial por sí mismo no funciona y, como tal, se tiene que tomar en cuenta 
que cada realidad del país debe tener una respuesta institucional específica, estable, desde el marco de la ley 
y no a base de "experimentaciones, caprichos, decisiones unilaterales, sino de un diseño institucional que 
esté a prueba de cualquier tipo de ocurrencia o coyuntura". Por su parte, el rector de la UAEM, Alejandro Vera 
Jiménez, mencionó que "si uno hace el ejercicio sencillo de preguntarle a un policía para quién trabaja, la 
respuesta casi en automático es para el Gobernador, el presidente municipal, lo cual ilustra que el paradigma 
dominante es autoritario, en donde lo que se busca es tener el control de las armas y, por ende, el control 
político, pero no el control de la seguridad". Recordó que para la UAEM el tema de la seguridad nos es ajeno, 
porque se le han dedicado años de trabajo de investigación, discusión y debate, y el resultado fue la reciente 
publicación del Atlas de la Violencia en Morelos en su segunda edición. Lamentó que el tema del Mando 
Único evidencia la incapacidad que "estamos teniendo como sociedad y como país de construir consensos y, 
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en vez de esto, la capitalizan los intereses políticos y se benefician de la inseguridad; por ello agregó que ha 
sido un error el haber partidizado el tema de la seguridad". Por último, Juan Carlos Martínez Terrazas, 
presidentes del Partido Acción Nacional en Morelos, lamentó el que en plena "masacre" de siete personas el 
pasado fin de semana, el Gobernador haya viajado a Londres, dejando un estado en el abandono. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4107740.htm. 
 
Lamentan ausencia de Graco ante crisis de inseguridad 
Tras lamentar los asesinatos registrados durante el pasado fin de semana en Morelos, el presidente del 
Partido Acción Nacional (PAN), Juan Carlos Martínez Terrazas, subrayó que el Mando Único generó 
expectativas ciudadanas positivas y porque fue una oferta del gobernador Graco Ramírez, sin embargo, no se 
han cumplido las expectativas porque los resultados son negativos en materia de seguridad. Durante el Foro 
que sobre seguridad que organizó el PAN en el auditorio “Emiliano Zapata” de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) y en el que participó el presidente de la Mesa Directiva del Senado de la 
República, el senador Roberto Gil Zuarth, el líder panista precisó que Graco Ramírez no ha cumplido con las 
condiciones ni la seguridad y un ejemplo de ello son los municipios donde la crisis se agudizó. En la 
presentación de su propuesta del Mando Policial Mixto, dijo, contempla la redefinición clara de las 
responsabilidades que corresponden a cada orden de gobierno, así como policías municipales capacitados, 
con labores de proximidad social y prevención del delito, así como dignificar la función policial mediante la 
aplicación de incentivos para mantener la integridad y honestidad de la policía. Martínez Terrazas, agradeció a 
la UAEM abrir sus puertas para este foro, además de hacer un llamado al diálogo social para analizar las 
estrategias de seguridad en el que participen autoridades y ciudadanos. Consideró que es totalmente 
diferente el sentir de las autoridades estatales y policiacas en torno a la situación de inseguridad, puesto que 
mientras el gobierno ofrece cifras alegres de que todo marcha bien, en los municipios como en Amacuzac y 
muchos otros municipios, delitos de alto impacto que se siguen registrando como el derecho de piso. Mientras 
que el senador Roberto Gil Zuarth, consideró que en torno al sistema de la seguridad se requiere una cirugía 
mayor y por ello, es necesario dijo, una mayor coordinación de las policías existentes. El Modelo del Mando 
Único no es la mejor vía porque se pretende hacer creer que a nivel nacional se cuente con 32 policías 
estatales para evitar las más de 2 mil corporaciones policíacas existentes, lo que difieren porque sería mejor 
una Policía Nacional. Empero, destacó que el Mando Mixto, busca mantener los equilibrios entre las policías 
municipales, estatales y federales para que con proyectos sólidos y apoyos financieros se puedan dar más y 
mejores resultados que permitan mantener un orden y soluciones reales al tema de la inseguridad. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=77637. 
 
Granaderos y MU desalojan a estudiantes del predio de la UAEM 
En un operativo del Mando Único y con el apoyo de más de 50 granaderos, la mañana de ayer fueron 
desalojados estudiantes y egresados de la UAEM del predio denominado "Chamilpa", tras una resolución del 
Tribunal Agrario promovida por comuneros del pueblo de Chamilpa, quienes pretenden realizar un 
estacionamiento en ese predio, no obstante que el mismo servía de espacio para ayudar a la comunidad. 
Roberto Ochoa Gavaldón, director de Derechos Civiles de la UAEM, explicó que desde hace cuatro años 
empezaron a trabajar en este proyecto y en esta zona con el aval de la comunidad de Chamilpa, que recibía 
los beneficios del trabajo que realizaban los estudiantes en materia de alfabetización, cursos técnicos, 
capacitación, talleres y otros. Sin embargo, expuso que ahora que llegaron nuevas autoridades comunitarias 
se supo que la idea es establecer un estacionamiento justo enfrente del tianguis de Chamilpa y para ello 
requieren del espacio. En este mismo sentido, integrantes del centro comunitario, como Carolina Iglesias, 
señaló que no hubo agresiones, pero tampoco se les notificó por escrito dicha resolución, ya que la disputa 
del terreno data desde el 2008 entre los comuneros de Chamilpa y la familia Aparicio Morales, sin embargo 
cuestionaron la presencia de los elementos policiacos. "No es el pueblo el que está en contra de nosotros, son 
los comuneros, asesorados por su abogado, esto se da en todo el pueblo, pero podemos platicar de que hay 
varios desalojos, es una práctica común que tienen los comuneros", expuso. Solicitaron a las autoridades 
correspondientes permitir el acceso a todo el expediente, ya que presumen de irregularidades en el proceso y 
se abra una mesa de diálogo. "Pedimos que se restablezca el diálogo, este espacio no es de los comuneros, 
es de la familia Aparicio Morales, nos tienen que dejar el espacio como centro comunitario, lo hemos 
mantenido en todo, no tendrían por qué habernos sacado, mucho menos hacer un desplegado de seguridad 
pública cuando es innecesario, mucho menos cuando no muestran el acuerdo que origina todo esto", 
mencionó. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4107783.htm. 
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Desaloja MÚ a integrantes de Centro Comunitario de Chamilpa 
“Policías del Mando Único” desalojaron a integrantes del Centro Comunitario Chiamilpán (CCCH), ubicado en 
un predio cercano a las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y en cuyo lugar se 
realizan actividades culturales. Desde hace varios meses, en este sitio, se realizan diversas actividades para 
la comunidad de Chamilpa en Cuernavaca y sus integrantes consideran que la acción de represión de este 
lunes forma parte del hostigamiento por parte de las fuerzas policiales. Durante la mañana de ayer,  agentes 
del Mando Único rodearon la pequeña construcción del centro comunitario. El proyecto del Centro Cultural 
Chiamilpán nación hace año y medio en un predio céntrico, muy cerca de la Universidad y frente al tianguis de 
la ciudad de Cuernavaca. “Lo que está sucediendo es un desalojo violento, a cargo del Mando único de la 
policía del estado de Morelos, a partir de una iniciativa del Nucleo Agrario de Chamilpán” dijo uno de los 
jóvenes. En septiembre del año pasado, por medio de un comunicado, integrantes del CCCH dieron a conocer 
el acoso y presencia de elementos policíacos y de representantes de la junta de comuneros. Desde hace 
varios meses el lugar permanece en litigio; sin embargo, los miembros de la comunidad afirman que las 
autoridades actúan de manera parcial a favor de los comuneros. En dicho lugar, integrantes de la comunidad, 
colectivos, estudiantes y egresados trabajan a favor de los niños, jóvenes y público en general dando distintos 
talleres y asesorías como: asesoría legal, construcción con adobe, taller de tareas, pintura, expresión artística, 
huertos y propagación de plantas. 
La Jornada Morelos, (Elizabeth Cuevas), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/capital/desaloja-mu-integrantes-de-centro-comunitario-de-
chamilpa. 
 
Desaloja MÚ y comuneros el Centro comunitario Chamilpa 
Decenas de elementos del Mando Único, comuneros y autoridades judiciales, desalojaron “con lujo de 
violencia” el Centro Comunitario Chamilpa del predio donde desde hace cuatro años se alberga; los afectados 
acusaron “ilegalidad en el proceso” y lamentaron que “la fuerza pública sea utilizada para un desalojo y no 
para brindar seguridad a los morelenses y para impedir más feminicidios”. Ayer por la mañana, 30 elementos 
del Mando Único, 10 comuneros y 30 cargadores, acompañados por la actuaria Norma Solís, llegaron hasta el 
Centro Comunitario Chamilpa para desalojar el predio comunal, tras una orden emitida por Tribunal Colegiado 
Superior (radicado en el Distrito Federal) y publicado en el Tribunal Unitario Agrario con sede en Cuernavaca. 
Lo anterior luego de un litigio agrario iniciado desde el 2008 por el entonces representante comunal Gerardo 
Ortiz y continuado por Gerardo Cruz, actual presidente de Bienes Comunales para despojar a Patricio 
Aparicio, propietario del predio desde hace más de cuatro generaciones. De acuerdo a los afectados, durante 
las dos primeras partes del litigio la familia Aparicio logró comprobar la legítima posesión del predio, que 
desde hace cuatro años donaron para la instalación del Centro Comunitario Chamilpa que hacer labor social 
para la reconstrucción del tejido social. Pero ya en la última parte del litigio, “con artimañas e ilegalidades”, las 
autoridades comunales lograron que se desconocieran los documentos y se desestimaran las pruebas y se 
ordenó este despojo. “Hoy con lujo de violencia y prepotencia de la actuaria nos sacaron y ordenó que los 
cargadores me cargaran y me sacaran para poder realizar el despojo”, dijo Patricio Aparicio, hijo del legítimo 
propietario, quien se encontraba al interior del Centro Comunitario Chamilpa. Lamentó que “los elementos del 
Mando Único sean usados para este tipo de acciones arbitrarias y no para dar seguridad a los morelenses y 
cuidar a las mujeres, ya que continúan los feminicidios”. Informó que en las próximas horas solicitarían la 
revisión de este proceso para visibilizar las irregularidades. 
El Regional del Sur, (Estrella Pedroza), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=77629. 
 
Realizan jornadas académicas por el Día de las Víctimas en la UAEM 
“La violencia de Estado se produce por omisión y violaciones a los derechos fundamentales de las personas, 
que produce víctimas y las re victimiza cuando van a denunciar o a hablar de lo que pasó”, dijo Jacqueline 
Bochar Pizarro, profesora investigadora de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del 
estado de Morelos (UAEM). En el marco de las Jornadas Académicas que organiza el Centro de Extensión y 
Difusión de las Culturas de la UAEM, con motivo del 28 de marzo Día de las Víctimas del Estado de Morelos, 
en la Unidad Biomédica se impartió la conferencia Violencia Femenina y atención a mujeres víctimas, en la 
que Jaqueline Bochar destacó que pese a las campañas de capacitación y difusión del tema, talleres y cursos 
de prevención que se han implementado desde las políticas públicas, “las mujeres siguen muriendo y 
sufriendo lesiones, y siguen siendo re victimizadas por las autoridades, cuando no se les cree lo que dicen y 
se les trata con prejuicios aún después de muertas”. Señaló que en nuestro país y en Morelos, desde agosto 
de 2015 a la fecha son 37 los feminicidios, según cifras del Comité Contra los Feminicidios (Cocofem), 
quienes llevan estadísticas aparte de las que el gobierno declara como feminicidios. Por su parte, Alejandra 
González Marín, psicóloga con maestría en Desarrollo Rural y especialista en trabajos con víctimas de 
violencia doméstica y violencia sociopolítica, impartió la conferencia Modelo Psicosocial de atención a 
familiares de víctimas de violencia y violaciones de Derechos Humanos, en la que compartió el trabajo que ha 
realizado con las víctimas o sus familiares. “Al hablar sobre víctimas estaremos reconociendo un perpetrador, 
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a partir de un evento traumático, una violación a los derechos humanos o un delito cualquiera, a nivel 
doméstico, calle, comunitario, siempre va a marcar un antes y un después en la vida de las personas, y es ahí 
donde tenemos que intervenir como profesionistas”, dijo Alejandra Godínez. Agregó que cuanto a las 
violaciones a los derechos humanos se refiere, hace falta mucho más que la psicología para comprender la 
crisis a la que se somete el proyecto de vida que sufre una víctima, “las violaciones a los derechos humanos 
vienen directamente de la omisión, de la acción o la coacción de cualquier funcionario público en su labor que 
desempeñen, cuando este omite y hace daño a otra persona”. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/realizan-jornadas-academicas-por-el-dia-de-las-victimas-en-la-
uaem 
 
Rinde informe de labores director de la Facultad de Medicina de la UAEM 
El director de la facultad de Medicina de la UAEM, Rodolfo Gatica Marquina, en su segundo informe de 
actividades correspondiente al periodo diciembre del 2014 a diciembre del 2015, destacó la reestructuración 
del Plan de Estudios de la Licenciatura de Médico Cirujano, la creación del Plan de Estudios de la 
Especialidad en Ginecología y Obstetricia, la recuperación de la sede e implementación del Plan de Estudios 
de la Especialidad en Medicina Familiar, la ratificación del programa de Especialidad en Urgencias Médicas 
(sede Hospital José G. Parres) en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC). De igual manera, 
hizo énfasis en la apertura de una nueva sede para la operación de la especialidad de Urgencias Médicas en 
el hospital regional de zona No. 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), son algunas de las 
acciones que destacaron durante el año 2015. Aseguró Gatica Marquina que los compromisos y retos 
asumidos públicamente en el informe 2014 fueron cumplidos e incluso rebasados, es decir, que los acuerdos 
académicos y de gestión se conduce a partir de lo establecido en el Plan de Desarrollo elaborado para este 
periodo y que fueron cumplidos en los tiempos comprometidos. Muchos logros y resultados importantes y 
trascendentales fueron los que se registraron durante el año 2015 para la vida académica de la Facultad, en 
razón de que sus esfuerzos se concentraron en mantener la pertinencia educativa a través de los proceso de 
reestructuración curricular de los planes y programas de estudio de licenciatura y posgrado. Así como en 
atender los indicadores educativos que les han permitido ofrecer una oferta educativa innovadora y 
reconocida a nivel nacional por los altos estándares de calidad educativa con los que se implementan. Con 
relación al tema de Seguridad y Protección, consideró como importante que por la trascendencia del tema y el 
clima de inseguridad que se continúa viviendo no sólo en la entidad, sino en todo el país, se continúan 
tomando medidas preventivas como el reforzamiento de la supervisión de áreas mediante la verificación de 
cámaras de seguridad, identificación de novedades y elaboración de reportes.  Además de que se continúa 
con el convenio verbal de asistencia con el sitio de taxis, estableciendo una base en la Facultad, con el 
propósito que los estudiantes, docentes y personal administrativo cuenten con transporte seguro para sus 
traslados. Agregó que el servicio del Venabús de la Universidad ha sido fundamental para que realice 
recorridos de la Facultad a la Glorieta la Luna como apoyo en los horarios de entrada y salida de los 
estudiantes, aunado a que se cuenta con servicio de seguridad privada (externa) compuesta por 4 elementos 
que resguardan las instalaciones las 24 horas del día, pero además se incorporó a un elemento de seguridad 
para rondines nocturnos y se cuenta con un elemento de la Policía Industrial Bancaria y Auxiliar (PIBA) que 
custodia el acceso principal y alrededores. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=77621. 
 
Inicia en la UAEM Tercer Coloquio de Doctorado en Psicología 
El Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología a través del Programa de Doctorado en Psicología, 
llevará a cabo el 3er Coloquio de Doctorado en Psicología los días 14 y 15 de marzo del año en curso el cual 
tendrá como sede el auditorio del CITPsi ubicado en las instalaciones de la máxima casa de estudios. Este 
será dirigido a estudiantes de licenciaturas, posgrados, profesionistas y público en general. La conferencia 
magistral “Ética en la investigación”, estará dirigida por el doctor Arturo Juárez García. En dicho curso se 
realizarán actividades como conferencias y ponencias en las que se abordarán temas tales como: educación, 
salud ocupacional y calidad de vida, Neuropsicología, Comunidad y ambiente entre otros relacionados con la 
materia de psicología. La entrada al curso será totalmente gratuita, para más informes, comuníquese a la 
Jefatura de Doctorado de la UAEM con la psicóloga Fabiola Hernández / Dra. Imke Hindrichs. Pico de Orizaba 
No. 1, esquina con Popocatépetl. Colonia “Volcanes”, Cuernavaca Morelos. C.P. 62350. Teléfono 01 (777) 
3297970. E-mail: doctorado.psicología@uaem.mx www.citpsi-uaem.mx 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/inicia-en-la-uaem-3er-coloquio-de-doctorado-en-psicologia 
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Alumnos de la ESSJ quieren construir un cuexcomate en el campus 
El Comité Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos (CESA) de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla 
(EESJ), dependiente de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), hizo un llamado a ex 
alumnos y sociedad en general a cooperar en la construcción de un cuexcomate en ese campus, que dé 
identidad al lugar. En conferencia de prensa, los integrantes del CESA señalaron que el cuexcomate es una 
estructura utilizada en la época prehispánica para almacenar granos, que se ha convertido en una símbolo del 
estado del estado y la universidad. Existen ya tres de ellos en campus universitarios. El secretario general del 
CESA, Jonás Reynoso, explicó que la obra tendría un costo de 39 mil 900 pesos, con una altura de tres 
metros y medio y estaría instalado en la entrada de la escuela, donde estaba la casilla de los guardias de 
seguridad. No contamos con ese presupuesto, por lo que hacemos un llamado a los estudiantes, egresados, 
asociaciones y sociedad en general, cooperar de manera voluntaria, para darle una nueva imagen a esta 
escuela, expuso. Comentaron que la colecta ya comenzó y se tienen alrededor de mil 250 pesos, pero aun 
hace falta mucho más, por lo que insistieron en el llamado a aportar fondos para terminarlo en un mes. El 
cuexcomate es un símbolo ya de la universidad, que se utiliza incluso en los documentos oficiales de la misma 
y se entrega como premio en miniatura como algo representativo de Morelos, se informó. 
La Unión de Morelos, p.12, La Unión de Jojutla,  (Evaristo Torres), 
http://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/86484-alumnos-de-la-essj-quieren-construir-un-
cuexcomate-en-el-campus.html 
 
Emprenden colecta para construir cuexcomate  
Buscan recaudar cerca de 40 mil pesos para la construcción de un Cuexcomate de tres metros de alto en la 
entrada de la Escuela de Estudios Superiores de la UAEM, en Jojutla, a través de una colecta con alumnos, 
ex alumnos y la ciudadanía, dio a conocer el Comité Estudiantil de la Sociedad de Alumnos, luego de 
manifestar que la Universidad de Morelos ha adoptado a esto como un emblema. En rueda de prensa 
celebrada en el auditorio, exhortaron a alumnos y ex alumnos para que se sumen al proyecto de la 
construcción del Cuexcomate, que ya es un icono del estado de Morelos y de la Universidad, con lo que 
pretenden coadyuvar a cambiar la imagen de esta sede. "Estamos trabajando en equipo y nos estamos 
sumando a este proyecto que es ya un símbolo de Morelos y la UAEM", dijo al referir que el Cuxcomate en 
épocas prehispánicas era una bodega para guardar y proteger las cosechas de los animales, y ahora ya es un 
símbolo que ha pasado las fronteras de Morelos, refirió el presidente del CESA, Luis Fernando Villegas 
García, al hacer extensiva la invitación a la ciudadanía para que se sume al proyecto con donativos 
voluntarios. Jonás Reinoso Herrera, secretario del comité estudiantil, precisó que el presupuesto que 
requieren es de 39 mil 900 pesos, y si se reúnen más recurso se pretende poner en letras grandes el nombre 
de la EES de Jojutla, dijo al dar a conocer que ya recibieron mil 500 pesos, pero están en espera de la 
aportación del sindicato, maestros y otros grupos. Ahí, Moisés Cruz Arredondo, catedrático y encargado de las 
actividades culturales de la EES, precisó que éste icono de la cultura ancestral de Morelos se sigue utilizando 
en comunidades del oriente de Morelos, al recordar que la UAEM construyó uno como elemento decorativo, e 
incluso el Instituto de Cultura lo adoptó como icono representativo e incluso el Gobierno del estado lo entrega 
como parte del premio a personas representativas, y en fechas recientes la Facultad de Arquitectura 
construyó otro. Y ahora en la EES se pone en marcha este proyecto, con lo que se pretende dar vida e 
imagen en esta sede donde se trabaja en la proyección cultural y académica en la que se trabaja arduamente 
a la par de otras necesidades que tiene esta institución. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4107607.htm. 
 
SSM: sin confirmar dos decesos por influenza 
A pesar de que para las autoridades de la delegación del IMSS en la entidad, y de la rectoría de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), los decesos de un médico y un catedrático de esas 
instituciones, respectivamente,  tuvieron como causa la influenza, a varios días de su reporte para los 
Servicios de Salud de la entidad  ambos casos no han sido comprobados. Y es que la directora de los 
Servicios de Salud, Georgia Rubio,  aseveró que hasta el momento sólo se tienen tres decesos confirmados 
por influenza, sin embargo ninguno de ellos corresponde a los reportados por la delegación del IMSS y de las 
autoridades universitarias; ambos casos, agregó, aún se investigan si esa fue la razón de su deceso. 
“Nosotros actualmente estamos en proceso de investigación los dos casos del IMSS y la UAEM para 
determinar si fue influenza o no y tenemos estos tres casos que ya están confirmados”, puntualizó tajante la 
funcionaria. Precisó que serán los exámenes clínicos que se practican en ambos casos los que determinen la 
causa de la muerte de un médico cirujano del IMSS y de un catedrático de la UAEM, esto, para determinar si 
corresponden al virus de la influenza. Hace dos semanas, el delegado del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) Manuel Abe Almada, dio a conocer tras una serie de especulaciones, sobre la muerte de Óscar 
Mendoza Moscoso, médico cirujano adscrito al Hospital de Cuautla, a consecuencia de la influenza H1N1, 
asegurando que la propia institución había confirmado de manera clínica la causa de su deceso. Asimismo, 
fue el rector de la (UAEM) Alejandro Vera Jiménez, quien al hacer un llamado a las propias autoridades de 
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salud del estado para lanzar la alerta por la gravedad del contagio de enfermedades respiratorias y de 
influenza, que dio a conocer que un catedrático de la Facultad de Ciencias Agropecuarias perdió la vida por el 
virus, así como mencionó el caso de otra profesora de la Facultad de Sicología que estaba grave y su 
diagnóstico se había determinado como influenza. Cabe destacar que de acuerdo a los SSM, los resultados 
finales de los exámenes clínicos de estos dos casos serán dados a conocer en el transcurso de esta semana. 
El Regional del Sur, 140316, (Miguel Ángel Provisor), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=77592. 
 
Presentan a los Venados, en futbol americano en la UAEM 
Los Venados de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fueron presentados dentro de la 
nueva organización del equipo, para las próximas temporadas juveniles e intermedias, ramas varonil y 
femenil, con la promesa de regresar y continuar escribiendo la historia de la grandeza del equipo en el fútbol 
americano. La presentación fue en el auditorio "Rectores" de la Máxima Casa de Estudios, por parte de las 
autoridades de Rectoría y las deportivas, a cargo del arquitecto Jorge Juárez Cuevas, ante los medios de 
comunicación, directivos y padres de familia que apoyaron a sus hijos. El proyecto se ve bien porque tiene 
futuro, con la integración del entrenador en jefe, Arturo Aldave Trulín, quien recordó durante su intervención 
los inicios del futbol americano en la Universidad del estado; asimismo, habló de su participación, primero 
como jugador y posteriormente como head couche. Estuvieron en la ceremonia el presidente del Salón de la 
Fama en México, Juan Castillejos; el entrenador en jefe, Miguel Ángel Tinajero, y una gran parte del plantel de 
los equipos varonil y femenil que a partir de hoy tienen la encomienda de alargar la historia de los Venados de 
la UAEM. Al final de la ceremonia, los presentes compartieron el pan y la sal. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), http://www.oem.com.mx/esto/notas/n4107561.htm. 

 
Estatal:  

 
La Fitoterapia, una alternativa contra el cáncer 
El cáncer es un grave problema de salud a nivel mundial, solo en 2012 murieron 8 millones de personas. La 
quimioterapia es uno de los tratamientos contra el cáncer, consiste en el uso de fármacos llamados 
antineoplásicos que actúan contra las células tumorales impidiendo su multiplicación o alterando su 
metabolismo. Un porcentaje importante de estos fármacos son derivados de productos naturales y la industria 
farmacéutica constantemente busca nuevos compuestos. Experimentos de laboratorio han demostrado que 
algunos compuestos químicos extraídos de plantas comestibles y medicinales o bien de hongos causan la 
muerte de las células cancerosas. La descripción de algunos de estos compuestos y cómo se obtienen es la 
base de este artículo. Según los registros arqueológicos, el ser humano ha empleado empíricamente las 
plantas desde hace 3 mil 500 años para curar enfermedades. La medicina tradicional consiste en el uso de 
plantas y hongos, en diversas presentaciones (triturados, frescos, secos, aceites). Por su parte, la Fitoterapia 
es una ciencia encargada del estudio de las plantas medicinales para el tratamiento de las enfermedades, 
identificando compuestos químicos con potencial farmacológico; estos compuestos denominados principios 
activos pueden ser proteínas, carbohidratos (azúcares) o lípidos (grasas). En los últimos años, ha crecido el 
interés por desarrollar investigación enfocada en la obtención de compuestos activos a partir de plantas y 
hongos, con potencial terapéutico para el tratamiento de diversas enfermedades incluyendo el cáncer. Con las 
herramientas tecnológicas actuales es posible realizar estudios a nivel celular y molecular para entender el 
mecanismo de acción de estos compuestos en la célula tumoral, haciéndolos más específicos y menos 
tóxicos para los pacientes con cáncer. 
La Unión de Morelos, p.29, (Dra. Carla Olbia Contreras Ochoa / ccontreras@insp.mx ºM. en C. Alfredo 
Lagunas Martínez / alagunas@insp.mx Centro de Investigación sobre Enfermedades Infecciosas, Instituto 
Nacional de Salud Pública ºDra. María Eugenia López Arellano / mlopez_arellano@hotmail.com Centro 
Nacional de Investigaciones Disciplinarias en Parasitología Veterinaria). 
 
 

Nacional: 
 
Aprueban terna del rector de la UNAM para director de Derecho 
En unos días habrá relevo en la dirección de la Facultad de Derecho de la UNAM, una de las de mayor 
tradición en la casa de estudios. María Leoba Castañeda Rivas concluirá su periodo y no se postuló para un 
segundo cuatrienio, al cual tenía derecho por norma. El Consejo Técnico de esa entidad aprobó la terna 
enviada por el rector Enrique Graue Wiechers, constituida por Raúl Juan Contreras Bustamante, Jaime Miguel 
Moreno Garavilla y Carlos Humberto Reyes Díaz, quienes tendrán que presentar sus proyectos de trabajo 
ante la Junta de Gobierno –encargada de la designación de directores de escuelas, facultades, centros e 
institutos, así como del rector–, la cual designará al próximo director el lunes 28 de marzo. 
La Jornada, p.34, (Emir Olivares Alonso). 
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Piña Garza, profesor emérito de la UAM 
Con más de 40 años como profesor-investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), el doctor 
Eduardo Piña Garza será el decimoprimer docente emérito de la institución. En 1991 fue nombrado profesor 
distinguido de la UAM, así como miembro del Sistema Nacional de Investigadores, la Sociedad Mexicana de 
Física y la Academia Mexicana de Ciencias. El físico por la Facultad de Ciencias de la UAM y doctor por la 
Universidad Libre de Bruselas, Bélgica, se ha dedicado particularmente al estudio de la estabilidad de 
sistemas periódicos no lineales, fenómenos periódicos no lineales y dinámica no lineal. 
La Jornada, p.34, (De la Redacción). 
 
Estudiantes entregan propuesta de plan para congreso del IPN 
Durante la reunión ayer entre autoridades del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y miembros de la Asamblea 
General Politécnica (AGP), el grupo de estudiantes entregó propuestas de redacción sobre distintos puntos de 
las reglas de operación de la comisión organizadora del Congreso Nacional Politécnico. El acuerdo de la 
reunión fue firmado por el director general del IPN, Enrique Fernández Fassnacht, así como por los 
secretarios general, Julio Mendoza Álvarez; de investigación y posgrado, José Guadalupe Trujillo Ferrara, y 
de gestión estratégica, Gerardo Quiroz Vieyra, así como por el abogado general, David Cuevas García. 
La Jornada, p.9, (De la Redacción). 
 
Mexicano diseña novedoso sistema para captar agua de lluvia 
Un estudiante mexicano egresado de la Escuela de Diseño de Rhode Island, en Estados Unidos, desarrolló un 
sistema de captación de agua de lluvia a través de un método sustentable, el cual ayudaría a reducir el líquido 
que se extrae del subsuelo. El método denominado Isla Urbana sería un gran ahorro para las comunidades ya 
que asegura cubrir todas las necesidades de agua por lo menos durante seis meses al año, aseguró el 
director general y fundador del proyecto, Enrique Lomnitz.  El sistema se conforma por un filtro de hojas y 
basura de acero inoxidable, un separador autolimpiable de aguas que se adapta a tres diferentes tamaños de 
techos llamado Tlaloque, el cual tiene la capacidad de ajustar el volumen de líquido que se desea separar.  El 
proceso continúa en la cisterna donde se añade un poco de cloro y se manda al tinaco por medio de una 
bomba tradicional, a su vez el agua pasa por un par de filtros, que por lo general son de carbón activado, 
explicó el desarrollador en una entrevista con la Agencia Informativa del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt). La idea de Isla Urbana surgió cuando Lomnitz y sus compañeros observaron la falta del 
líquido en algunas zonas de bajos recursos en la Ciudad de México.  
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/950254.html 
 
Nos deben 
Así tituló el discurso que la rectora Sara Ladrón de Guevara pronunció al final de la gran marcha que la 
comunidad de la Universidad Veracruzana (UV) efectuó el pasado 10 de marzo en Xalapa, Veracruz (puerto), 
Poza Rica, Tuxpan, Coatzacoalcos, Minatitlán, Acayucan, Orizaba y Córdoba. El antecedente es conocido. En 
febrero pasado la UV envió a la Secretaría de Finanzas de Duarte un informe detallado del adeudo que 
sumaba, en esa fecha, 2 mil 76 millones de pesos (ha aumentado otro trecho). Pero más tardó la universidad 
en enviar el informe, que Antonio Gómez, secretario del gobernador, revirara con una retórica elementalmente 
tramposa y pueril: Si la UV dice que el gobierno le debe esa cantidad, la universidad adeuda al gobierno 3 mil 
400 millones de pesos de impuesto a la nómina y pago de cuotas del IPE (Instituciones de Pensiones del 
Estado). O sea, era la UV la que le debía a Duarte. Inútil declaración mentirosa y ajena absolutamente a la 
legalidad. La rectora no sólo aclaró las cosas, también interpuso, como es sabido, dos demandas contra 
Duarte, y convocó exitosamente a una gran marcha que inspiró el discurso Nos deben. En la introducción de 
su texto dijo con vigor: ¡Nos deben el derecho a soñar; nos deben la esperanza de un mejor futuro; nos deben 
la confianza en las instituciones; nos deben una juventud sin miedos; nos deben a los desaparecidos; nos 
deben la paz de los violentados y la de sus familias; nos deben recursos que son obligaciones, porque no son 
derechos, fueron otorgados por el pueblo; nos deben los derechos de nuestros jubilados; nos deben las 
libertades y las capacidades críticas generadas por el conocimiento; nos deben mayor cobertura en educación 
superior; nos deben la protección a las clases desprotegidas, muy particularmente de nuestros grupos 
originarios; nos deben el respeto a la diversidad, de etnia, de color, de género; de preferencia política o 
religiosa; nos deben la seguridad en el cumplimiento de nuestras metas; nos deben la certeza de nuestros 
trabajos; nos deben los sueños de nuestros jóvenes; nos deben los impuestos que nos han sido descontados 
nominalmente y no han sido entregados a Hacienda; nos deben lo que ha sido signado y convenido; nos 
deben los valores éticos de confraternidad, de compromiso; nos deben nuestros sueños de un mejor Veracruz 
y de un mejor México! Sí, la deuda con la UV y con los veracruzanos es exorbitante, inimaginable, pero 
rigurosamente cierta. Con seguridad, lo más valioso que está construyéndose en Veracruz ha comenzado. El 
viernes 11 los veracruzanos amanecieron otros. La marcha fue una vasta explosión de liberación por primera 
vez vivida; la libertad, siempre atada y amordazada por la increíble nómina de desgobernadores-caciques-
criminales que la entidad ha sufrido, ha entrado por la puerta grande, expresándose en bailes y cantos de 
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alegría, y en las siempre ingeniosas consignas inventadas por los estudiantes para insultar al desgobernador 
que han padecido. Un gran momento de tensión y silencio conmovedores, en la vasta concentración de 
Xalapa, fue el canto de los potentes barítonos del coro de la UV, a capella, entonando Va, pensiero (“Va, 
pensiero, sull’ali dorate; va, ti posa sui clivi, sui colli […] Ve, pensamiento, sobre alas doradas; ve, pósate en 
las praderas, en las colinas…”): el coro de los esclavos, de la ópera Nabucco, de Giuseppe Verdi. ¡Muera el 
tirano! Una significativa franja más de la sociedad mexicana abre los ojos, despierta. En particular los 
universitarios oyeron el sabroso son compuesto para la ocasión por la Orquesta Moscovita de la UV, que toca 
y compone música afroantillana, con su nuevo número: entre pícaras frases típicamente veracruzano-
antillanas, el coro canta: ¡No se toca; no se toca, a la UV!: expresión de otra novedad: los universitarios están 
finalmente asumiendo la autonomía universitaria. Una universidad que por 52 años fue una universidad del 
gobierno del estado, se convierte en autónoma por ley del 30 de noviembre de 1996. Más de medio siglo 
viviendo en el marco del autoritarismo y el verticalismo de los gobiernos veracruzanos, hicieron que los 
universitarios absorbieran una pedagogía social y política con esos contravalores. Pero, insensiblemente, 
nuevas generaciones fueron interiorizando lentamente el valor de la autonomía. Hoy parece un hecho: ¡No se 
toca!, a la UV no se le toca: dicho directamente al gobierno veracruzano. Los gobernadores que lleguen 
encontrarán una nueva sociedad veracruzana; una dispuesta a defender sus derechos, con una universidad 
que es la institución más querida en el estado. A la UV, ¡no se le toca! Duarte quiso impedir la marcha, 
desorganizándola, llenando la Plaza Lerdo (de ubicación céntrica, a un costado de la catedral y frente al 
palacio de gobierno) con esa masa de maniobra que han utilizado siempre los desgobernadores, Antorcha 
Campesina, para desbaratar expresiones públicas de colectividades que reclamaban estos o aquellos 
derechos a los gobiernos. Pero el arrogante recibió una llamada del secretario Osorio Chong: la plaza debía 
ser desalojada para que la expresión pública pudiera tener lugar. Así ocurrió. Duarte de Ochoa no había 
entendido el momento político de Veracruz y las tensiones que creó con la UV (y se irá sin entenderlo). Una 
expresión típica de las manifestaciones estudiantiles: el que no brinque es Duarte, mientras todos brincan 
alborozados. “Pero, cuñao –alguien expresó–, si Duarte no puede brincar.” Reacción sin mucha coherencia, 
pero a todos pareció que venía al caso. 
La Jornada, p. 17, (José Blanco). 
 
 
 
 
 


